

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 4919

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 17 de Septiembre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

UN CACIQUE FERROZ

PEDRO SARMIENTO

Fué alcalde mayor de Toledo, en los últimos años de D. Juan Segundo.

Avaro y cruel, aprovechó un motin popular, promovido por la exacción de cierto oneroso impuesto, para declararse en abierta rebelión y constituirse en dictador ó gran cacique de la ciudad.

Todos cuantos tenían algo que perder, sin distinción de clases, edades ni sexo, fueron presos, desterrados, ahorcados ó quemados vivos, con la confiscación de bienes siempre en provecho del alcalde.

Sus sentimientos monárquicos corrían parejas con su humanidad y con su justicia. Pruébalo bien el siguiente hecho.

Sitiada la ciudad por el rey en persona, lejos Sarmiento de entregarla, mandó colocar una lombarda contra el cuartel real, é hizo grabar en sus tiros de piedra esta insolente y humorística inscripción: *Toma allá esta naranja, que te envían de la Granja*, nombre éste del lugar donde la pieza se hallaba emplazada.

Levantado el sitio, por inútil, dada la resuelta actitud por entonces del alcalde toledano, entró en la ciudad el príncipe D. Enrique, también sublevado contra su padre, siendo recibido con extraordinarios regocijos.

Mas no bastó su presencia para contentar los desmanes del alcalde. Sorprendido el débil, aunque no inhumano, heredero de la corona por los lamentos que al subir al Alcázar oyó salir de los sótanos de dicho edificio producidos por las numerosas víctimas de Sarmiento allí secuestradas hasta pagar su rescate, ordenó ponerlas en libertad, y levantó igualmente el destierro á los proscritos, prometiendo acogerles bajo su amparo.

Paró no era hombre Sarmiento de los que con facilidad sueltan su presa. A despecho de D. Enrique, que solo era para él un prisionero de guerra,

ordenó en medio del día prender de nuevo á los confiados toledanos retornados á sus casas, y desnudos de todas sus ropas los hizo pasear por las calles de la ciudad precedidos del siguiente pregón: *¿Quién quiere comprar estos desterrados que entraron en la ciudad de Toledo, contra defendimiento de Pedro Sarmiento?*

Avergonzado de su triste papel, abandonó la población D. Enrique, si bien á los pocos meses volvió á ella temeroso de caer en manos de su padre, con quien ya Sarmiento había entrado en negociaciones.

Después de reiterados regateos, consintió por fin Sarmiento en abandonar el triste campo de sus hazañas. ¡Pero en qué vergonzosas condiciones para el honor del pusilánime heredero de Castilla!

Doscientas acémilas cargadas de oro, plata, tapicerías de Flandes, alfombras orientales, brocados, sedas, alhajas, de gran precio, todo ello robado al vecindario cristiano y judaico de Toledo, desfilaron por la puerta de Bisagra, custodiadas por gran número de criados de Sarmiento, seguidos de éste y su mujer, digna hembra de aquel bandido, en presencia misma de D. Enrique, rodeado de su alma condenada el marqués de Villena y otros muchos caballeros que asistieron sin ruborizarse á semejante espectáculo y lograron contener á duras penas la justa indignación del pueblo.

No gozó, sin embargo, el aprovechado alcalde el fruto de sus rapiñas. Asaltado á poca distancia de la ciudad por numerosa cuadrilla de bandoleros, fué en gran parte despojado del botín, cayendo el resto algo después en manos del Condestable.

Abandonado de sus amigos, pobre, miserable, murió perlatico al poco tiempo en el destierro de la Bastida, triste sepulcro de sus ambiciones.

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

Derrota de los mozos granadinos en las márgenes del Lopera.—17 de Septiembre.

Fué la batalla de Lopera, librada el 17 de Setiembre de 1483 en las márgenes de este río, uno de los diversos hechos de armas que con gran fortuna llevaron á efecto las huestes de los reyes Católicos en el antiguo reino granadino con motivo de su reconquista.

Con el fin de reunirse con su esposa la reina Isabel, que se hallaba en Vitoria, Fernando II de Aragon, V de Castilla, en Agosto de 1483 abandonó á Córdoba, donde descansaba sobre los laureles conquistados en la batalla de Lucena. Noticiosos los moros granadinos del viaje del rey cristiano, concibieron la idea de aprovechar la ausencia de éste para llevar á cabo una algarada por las tierras de Sevilla y Jerez, á cuyo efecto los célebres caudillos Abúl-Hacen y Bejir se pusieron de acuerdo con quince alcaldes de las principales ciudades y villas del reino de Granada y reunieron un lucido y numeroso ejército de jzegries y gomeles, que sin perder tiempo se metió en los campos andaluces que pertenecían á los cristianos, talando cuanto encontraban á su paso.

D. Luis Fernandez de Portocarrero, señor de Palma del Rio, tan luego tuvo noticia de las fechorías de los granadinos, llamó á los alcaldes de Osuna, Moron y otros de importantes poblaciones, y á varios capitanes, y con la gente que entre todos reunieron marcharon al encuentro de los granadinos, á quienes hallaron en las márgenes del Lopera.

La batalla que por tal motivo se libró fué tan breve como gloriosa para los cristianos, pues además de obtener completa victoria sobre los moros, dieron muerte á los alcaldes de Velez-Málaga y de otras importantes poblaciones, é hicieron prisioneros á Bejir y á los alcaldes de Málaga, Alora, Coin, Comares y Marbella.

Además, los cristianos se apoderaron de las banderas de quince alcaldes.

Las tropas napoleónicas entregan á los españoles la plaza de Barbastro.—18 de Septiembre.

Los diversos descalabros sufridos, con intervalos bien cortos, por los imperiales; su retirada, aunque ordenada, presurosa, hácia las provincias fronterizas con Francia y la entrada en ésta del rey intruso José Bonaparte, permitían tener como cosa indudable, á mediados de 1813, que en breve espacio de tiempo no quedaría en territorio español ni una sola de aquellas columnas francesas que penetraron en España con propósitos de conquista cuando la estrella del César del siglo XIX estaba en el apogeo de su vida.

Ni á Napoleón ni á sus generales se les ocultaba el cercano término de la lucha sostenida á tanta costa con los españoles y sus aliados, y redoblaban sus esfuerzos para conservar el terreno que ocupaban; pero todo inútil, pues á las derrotas sufridas por Massena y Marmot, se unía la poca fortuna de Suchet y Soult, hecho que obligó á los imperiales á poner especial cuidado en la conservación de las plazas que les aseguraban las comunicaciones con Francia, á fin de no quedar aislados, cosa que pretendían los anglo-españoles.

Barbastro y Jaca aseguraban á los franceses las comunicaciones con los puertos aragoneses y con Francia por la parte de Aragón, y para privarles de ventajas tan importantes se dirigió contra la primera de las mencionadas plazas, á últimos de Agosto de 1813, una fuerte columna de tropas españolas.

Los franceses, conocedores de la importancia estratégica de Barbastro, defendieron esta plaza briosamente y con hermoso tesoro; mas tan grandes y tan bien dirigidos fueron los esfuerzos realizados por los españoles, que el 18 de Septiembre, impotentes los imperiales para continuar resistiendo, se rindieron á sus enemigos en las condiciones que éstos les propusieron.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

A ciencia y paciencia de las autoridades gubernativas y judiciales, y á pesar de las denuncias, querellas y recursos interpuestos, continúa come-

tiéndose en los felatos de Tortosa el delito de exacciones ilegales con el nombre supuesto de pesas y medidas.

(De La Verdad.)

Abril de 1898.

**

A pesar de que los Gonzalez sustentaban en la oposición la teoría de que era ilegal el cobro del impuesto de pesas y medidas, hoy que están en el poder, no solo le consideran el más legal de los impuestos, sino que le han aumentado con el *caritativo* objeto de estrujar aun más al contribuyente.

Sirva esto de ejemplo al pueblo, que, en su ceguera, creyó ver un protector de sus intereses en el diputado á Cortes por este distrito D. Teodoro Gonzalez Cabanne.

Dice el «Diario de Tarragona» dirigiéndose á *La Verdad*:

«Los «canallas» son los que viviendo en Tortosa vienen á ejecutar «ciertas escenas» relacionadas con la «higiene» en uno de los andenes de nuestro puerto, hecho que se verificó entre once y doce de la noche del lunes 11 del corriente.»

Veremos lo que contesta á estas líneas el diputado á Cortes por este distrito D. Teodoro Gonzalez Cabanne.

Pero, sea cuál fuese la contestación del indicado señor, cónstele al colega tarraconense que aquí la noticia no ha sorprendido á nadie, ya que, hasta los chiquillos, saben las aficiones de ciertos *personajes* que pretenden regenerarnos.

Se ha dispuesto que á los maestros elementales del antiguo régimen se les dé autorización para presentarse á la «oposición reválida» en contra de lo que previene el decreto de Septiembre de 1898; y que las escuelas mixtas se provean en maestros ó maestras á petición de los Ayuntamientos. Las escuelas de 825 pesetas irán siempre al traslado.

Para la mejor inteligencia, conviene consignar que los fabricantes de alcohol de todas clases vienen obligados á llevar cuentas corrientes con las Aduanas.

Nuestro apreciable colega el Diario del Comercio, de Tarragona, nos dedica las siguientes líneas:

«Permitános Los DEBATES que no nos mezclamos poco ni mucho en la política local de Tortosa.

Nosotros hemos visto al Sr. Gonzalez consecuente siempre dentro del partido conservador, y mientras dicho amigo particular figure en la mayoría del Congreso de los diputados, no podemos rectificar nuestro juicio, tenga ó no tenga complacencias con los republicanos.»

Tomamos buena nota de la promesa que hace el colega de *no mezclarse poco ni mucho en la política local de Tortosa*, con lo cual corresponderá á la actitud observada por la prensa de esta ciudad que jamás se ha metido en *arregladora*, mas ó menos interesada, de los asuntos político-administrativos de la capital.

En cuanto al concepto que continúa mereciéndole el Sr. Gonzalez, lo

sentimos como buenos monárquicos que somos, ya que en la ocasión presente no se trata solamente de complacencias, sino de verdadero abandono del poder en manos de un enemigo declarado de las instituciones, y esto, ni el *Diario del Comercio* como liberal, ni nosotros como conservadores, podemos dejarlo pasar sin la mas enérgica protesta.

Los tocineros de Tarragona reanadarán hoy la matanza por haber cesado la temporada de clausura que se habían impuesto.

A nuestra Joven paisana, la estudiosa maestra interina de la Escuela elemental de niñas de esta ciudad, señorita D.^a Ana Cid Monte, le ha sido concedida la licencia necesaria para poder ausentarse de su destino y tomar parte en las próximas oposiciones de Valencia.

Dice un colega de Villanueva y Geltrú que circulan en aquella población muchas monedas de á dos pesetas, falsas. Llevan el cuño del Gobierno Provisional.

Se ha constituido en Tarragona una Empresa para dar en aquel circo taurino varias novilladas y corridas de toros.

Será el primero de estos espectáculos la corrida de novillos-toros que se efectuará el 24 del actual con motivo de las fiestas de Santa Tecla, que este año prometen revestir extraordinaria importancia.

Los bichos son de cuatro años cumplidos, limpios y escogidos, de la acreditada ganadería de D. Celestino Miguel de Egea de los Caballeros, y serán lidiados por los arrojados diestros *Mancheguito* y *Alvaradito*, con sus correspondientes cuadrillas de picadores, banderilleros, etc.

Dado el crédito de que goza la referida ganadería y la reputación de ambos espadas, no faltarán aficionados á la corrida.

Se ha verificado en los astilleros, propiedad de la Sociedad Constructora Naval Española, el acto de colocar la quilla al vapor «Ugala», que se construye para la Sociedad Bilbaina de Navegación.

En España, en 1898-99, se instruyeron 78.000 causas criminales. En 1897-98 el número de causas alcanzó á la cifra de 81.000.

Ocupándose del tan llevado y traído asunto del médico higienista de esta ciudad, dice nuestro colega *La Provincia de Tarragona*:

«Dos palabras, pues no vale la pena que nos molestemos.

A ese diario que se publica en Tortosa y que por sarcasmo se titula *La Verdad*, solamente le diremos, que la real orden de Diciembre de 1892, quedó derogada, y que es el Gobierno, y no los alcaldes, el que tiene omnímodas facultades para nombrar los médicos administrativos.

Además, el mencionado diario puede decir á su amo y señor, que el señor marqués de Lema no consiente que un Gonzalez ó un Pérez se le suba á las barbas.

Tenemos carta, que ponemos á disposición de todo el mundo.»

Dada la energía desplegada en este asunto por el digno subsecretario de

Gobernación Sr. Marqués de Lema, mucho nos tememos que por esta vez va á salir D. Teodoro con las manos en la cabeza.

En Inglaterra se está desarrollando de un modo extraordinario la afición á los toros.

En la corrida verificada en Boulogne Sur-Mer, casi la totalidad de los espectadores eran ingleses. El diestro francés Robert ha sido escrutado para torear en Inglaterra en dos corridas.

Varios ingleses influyentes se proponen recabar del Gobierno británico que el espectáculo no se lleve á efecto. La corrida primera habrá de verificarse el día 25 del presente mes.

El programa de los festejos acordados en principio por la comisión del Ayuntamiento de Tarragona en los días 23 y 24 del corriente fiesta de Santa Tecla son los siguientes: Salida de enanos y gigantes.

«Xiquets de Vallis».

Fiesta escolar.

Gran retreta por las fuerzas que guarnecen aquella plaza.

Misa de campaña.

Lucida procesion en honor á Santa Tecla.

Dos castillos de fuegos artificiales disparados en la rambla de San Juan y muelle transversal.

Reparto de 2.000 bonos á los pobres.

Gran corrida de novillos-toros de una ganadería navarra, que lidiarán las cuadrillas de «Mancheguito» y «Alvaradito».

Espléndida iluminación á la veneciana en la plaza de Olózaga.

Gran «traca valenciana» que se disparará en la rambla de San Juan.

Extraordinarias funciones por una notable y numerosa compañía acrobática.

Inauguración de la temporada teatral en el Ateneo tarraconense.

Desde hoy se usará en el establecimiento fotográfico del señor Masdeu, calle de la Rosa, un nuevo papel desconocido en España, que ha de llamar la atención por su hermosura de tintas y porque en él se observan los detalles más insignificantes.

No obstante la superior calidad del mismo, los precios serán los de costumbre y los clientes tienen derecho al siguiente regalo:

Por cada media docena de retratos cuyo valor sea desde 6 pesetas, se regalará á la persona retratada uno de igual clase perfectamente iluminado.

Creemos que las ventajas ofrecidas por el Sr. Masdeu sabrá el público agradecerlas en lo que valen.

Leemos en el «Boletín Oficial»:

«Siendo muchos los pueblos de esta provincia que se hallan atrasados en el pago de atenciones de primera enseñanza, y enterado el señor gobernador del poco resultado obtenido por dos circulares de 4 y 27 de Julio último, no hallándose dispuesto á consentir queden por más tiempo desatendidas tan preferentes obligaciones, previene á los alcaldes de las poblaciones que se hallen en este caso que, de no ingresar dentro el plazo de diez días, acudirán á la adopción de cuantas medidas de rigor sean necesarias hasta conseguir que todos los Ayun-

mientos se pongan al corriente de tan sagradas atenciones.»

En este terreno nos gusta ver á la digna primera autoridad civil de la provincia, y si sus arrogantes frases se convierten en hechos, al finalizar el plazo concedido recibirá á no dudarlo el aplauso unánime de todas las personas honradas, dignas y decentes, que hoy tienen fija la atención en asunto de tanta importancia.

Han empezado en el Colegio de San Luis Gonzaga de esta ciudad la matrícula para el próximo curso de 1899 á 1900.

Los exámenes de ingreso á la segunda enseñanza se verificarán en dicho establecimiento el día 29 del corriente, empezando á las diez de la mañana.

Ha llegado á Tarragona el nuevo teniente fiscal de la Audiencia provincial, quien no tomará posesión hasta dentro unos días.

Por el Gobierno civil se ha ordenado al Arquitecto provincial que practique un detenido reconocimiento en la Plaza de toros de esta ciudad.

Agradecemos al Sr. Luengo y Prieto la deferencia de que nos ha dado patentes pruebas al atender las quejas que venimos formulando desde estas columnas, esperando al propio tiempo que el Arquitecto provincial don Ramón Salas examinará detenidamente aquel local, sin dejarse guiar, en asunto de tanta importancia, por Abriles ni Gonzalez.

A fines del pasado mes de Agosto se hallaban acogidos en las Casas de Beneficencia de la provincia los siguientes asilados:

Tarragona: Varones, 331; hembras, 379.—Total, 710.

Tortosa: Varones, 167; hembras, 149.—Total: 316.

Fundada en la escasa recaudación obtenida durante el pasado mes de Agosto, ha sido decretada la cesantía del Delegado de Hacienda de Castellón, D. Alonso Román Vega, ex-gobernador civil de esta provincia.

Ha terminado en Tarragona, ante la comisión mixta de recitamiento, el surteo de décimas, cuyo resultado publicaremos en nuestro próximo número.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

El «Boletín Oficial» publica una circular de la Dirección general de Administración á varios cónsules incluyendo la lista de los individuos cuyo paradero desea conocerse, en la cual figura Joaquín Vidal Pellejá, natural de esta ciudad.

Por el jefe de Obras públicas y el ingeniero D. Pelégrin Sans, acompañados del personal facultativo á sus órdenes y del contratista D. Pedro Ferrán, ha sido recibido el trozo segundo de la carretera de Esplugá de Francolí á Flix.

Nuestro estimado amigo y paisano el arquitecto, D. Victor Beltri y Roqueta, ha obtenido un premio en los Juegos Florales celebrados recientemente en Murcia.

Reciba el Sr. Beltri nuestra felicitación.

Cortamos de «El Nuevo Diario»:

«Podría alguien decirnos lo que ha ocurrido en la Casa de Misericordia de esta ciudad la noche del 14 del corriente?»

Algo gordo debió ser cuando al colega le llama la atención.

Pero... ¿quién nos despejará la incógnita?

Ha fallecido en Fitero el diestro Pepete, víctima de un puntazo recibido lidiando en aquella plaza.

De Jativa escriben que los huertos de naranjos se presentan bastante bien, aunque ha caído mucho fruto de los árboles. No están mal los granados. De arroz hay buena cosecha, creyéndose que se venderá á precio remunerador.

En la relación de fallecimientos ocurridos en Cuba que publica *La Gaceta* aparece el nombre del soldado hijo de Vinaroz José Guimera García.

En Ceuta se han verificado las pruebas del aparato inventado por el ilustrado oficial de telégrafos de aquella plaza D. Antonio Lacal, para aprovechamiento de la fuerza de los saltos de agua, mareas, etc., y aplicable también á la fuerza expansiva de gases y vapores.

Recomendamos el hielo de inmejorable clase que se expende en el depósito que D. Francisco Escardó tiene establecido en la calle de Santa Teresa, fábrica de jabón

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Olivares*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Lo que gana un torero

Tomamos de un periódico, dejando para los lectores los comentarios, las siguientes líneas:

«La grave avería de Reverte ha puesto en moda las cosas de la *torearía*.

El oficio es malo por las *quiebras* que tiene, me decía no há mucho un íntimo del Guerra; pero ¿qué rendimientos produce la coleta cuando se lleva con prestigio y con guapeza!

Rafael, que ha matado el día 3 en Bayona y el 7 y el 8 en Murcia, tiene hoy que lidiar en Albacete; el 11, 12 y 13, en Salamanca, si quiere acercarse á la peste bubónica; los días 16, 17, 18 y 19, en Valladolid; el 20 y el 21, en Logroño; el 24, en Barcelona ó Nimes; el 28 y 29, en Sevilla; el 3 de Octubre, en Zaragoza, y el 8, en Beziers.

Luego á descansar, que bien lo necesita un hombre que apenas ha podido hacer otra cosa que viajar y matar toros.

Guerra, con la de Beziers, que es la última, habrá toreado 84 corridas durante la temporada. Se calcula que cada una de ellas le deja libres 3.500 pesetas, y si es verdad que las matemáticas no mienten y que esto se queda para la *Gaceta*, Rafaelillo, co-

mo algunos le llaman, es todo un *excelexencia que barre para adentro*, que gana con fatigas y con salero la enorme suma de 294.000 pesetas ó sean 60.000 duros mal contados en 1899 lo cual es un verdadero sueldo *fin de siglo*.

Solo así se explica que un *burgués* como Guerrita, rico como aquel tío Roque de *Sueños de oro*, ande entre cuernos, que no son los de la luna, y que acaricia con sobrada pasión. Testigos el infortunado Antoñuelo de Alcalá del Río.

Si en Guerrita entra por mucho el noble deseo de dejar á cada uno de sus hijos, y creo que tiene cinco, una *rentita* de diez mil duros, entran por más su afición, su inteligencia, sus facultades, sus piernas de acero y su sangre torera.

Quizá esté muy cerca de lograr por entero sus ambiciones para la familia; quizás esos *chavitos* estén reunidos en el transcurso de muy contados años; quizá le halague y le sonría en el fondo de su sér la idea del descanso y de la felicidad en su precioso nido, colgado entre las breñas de la poética sierra de Córdoba; pero el diablillo de la afición no le dejará en paz y tenderá la mano que pretenda cortarle la coleta; aunque Rafael posea los tesoros del mismísimo Crespo.»

REGISTRO CIVIL

DIA 14.

Nacimientos.—Ninguno.
Defunciones.—Teresa Curto Lugar.—Cinta Bedós Casas.—Bautista Sol Gas.—Manuel Arques Franc.

Matrimonios.—Ninguno.

DIA 15

Nacimientos.—Ninguno
Defunciones.—Salvador Gombau Roig.—Maria Cubells Olivé.—Bautista Turrat Roca.

Matrimonios.—Ninguno.

LIBROS Y PERIODICOS

La Palma

Hemos recibido el núm. IV de la amena revista catalana *La Palma*, de Reus, que contiene trabajos de P. Cavallé, A. Rius Vidal, A. Cervera Segura, *Faligola*, P. C., *Jofegen*, S. S., *Jean* y otras; repartiendo con ese número el tercer pliego (8 páginas) del Certámen de la sociedad que lleva el mismo nombre que la Revista de que nos ocupamos.

SECCION OFICIAL

Cámara Agrícola de Tortosa Y SU COMARCA

Para renovar parte de la Junta Directiva se convoca á los Sres. Socios á Junta General para el día primero de Octubre próximo, á las cinco de la tarde, cumplimentando con ello la

órden recibida en 1897 de la dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.

Tortosa Septiembre 1899.—*El Presidente*, PRIMITIVO AYUSO.—*El Secretario*, JOSÉ GONZALEZ QUINZÁ.

CORREO DE MADRID

15 de Septiembre de 1899.

De política

Atribúyese gran importancia al Consejo que los ministros celebrarán el martes próximo bajo la presidencia del Sr. Silvela.

A este Consejo llevará el Sr. Villaverde un trabajo de revisión de los presupuestos parciales, en virtud del cual pueden hacerse muchas é importantes economías en varios departamentos.

En este trabajo se señalan cuáles son los organismos en que se pueden introducir las economías.

También someterá el señor marqués de Pozo Rubio á la aprobación de sus compañeros un importante proyecto, por medio del cual puede reducirse en el actual presupuesto el capítulo de pago á las clases pasivas.

Lo que el señor Villaverde propone es una alteración de crédito, por virtud de la cual un sindicato contrataría con el Tesoro el pago, disminuyendo la cantidad en estos primeros ejercicios á condición de que pueda él reintegrarse en ejercicios sucesivos.

El Sr. Sagasta

Al jefe del partido liberal le han visitado en Avila muchos amigos políticos. El señor Sagasta se muestra muy reservado, pero opina que es necesario apoyar al Gobierno. El señor Sagasta anticipará su regreso á Madrid en vista de lo mucho que ha refrescado el tiempo.

De la Peste

Comunican de Oporto que el *Boletín Sanitario* da cuenta de un muerto de peste ayer y no acusa caso alguno.

Se ha convocado para mañana una reunión de todos los industriales á consecuencia de las medidas decretadas que se consideran poco satisfactorias. Las tiendas y fábricas continúan cerradas.

El Gobierno mantendrá el cordón mientras lo considere indispensable para la defensa sanitaria del país.

El servicio de los caminos de hierro se restablecerá mañana.

Los médicos franceses han comunicado desde Oporto al ministro de Negocios extranjeros del País el desarrollo y estado actual de la epidemia y dicen que se ha comprobado que el *Bolein Oficial Sanitario* oculta la mayoría de los casos y que han hecho la autopsia de varios cadáveres que fallecieron sin asistencia médica.

El tifus

Según datos oficiales, sigue en au-

mento el número de enfermos de fiebre tifoidea en Madrid.

En un pueblo de la provincia de Toledo, durante las últimas veinte y cuatro horas ha habido cuatro atacados de tífus que se supone es debido á las malas condiciones de potabilidad que tienen las aguas que se consumen allí.

Los médicos que han visitado á dos atacados pertenecientes á una misma familia han diagnosticado la enfermedad de catarro intestinal.

Fonda central del Jardín

DE

Pacull y Robert

Plaza del Pino, entrada por la del Beato Oriol, núm. 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico cerca de la Rambla del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriés, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.
Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

ZAPATERIA

“La Económica”

Se necesitan dos operarios que sepan su obligación, como tambien dos aprendices.

20, Angel, 20, Tortosa

D. Juan Bautista Borrás

Procurador

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta

De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *nikel* y *aluminio dorado*, las mas higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *nikel* ó *aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *nikel* ó *aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

Tortosa Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrásico del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, *Arenal, 1.—Madrid.*

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

PILDORAS DE RIAZA DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS Y COTIDIANAS.

¡Veintiocho años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, y en la *Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14—MADRID.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.



Interesante á los Herniados Trencats

Muchos herniados no dan importancia á las hernias que sufren, porque no les molestan, conformándose con llevar un mal braguero que les perjudica. Pues, como es sabido, toda hernia mal tratada puede ocasionar infinidad de alteraciones en el organismo humano, convirtiéndose en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

Para evitar complicaciones, las eminencias médicas recomiendan el indispensable uso del *Braguero óptimo hernial Vives*, aparato medicinal electro-magnético, con patente de invención, único en el mundo aplicado según prescripción facultativa.

La casa *Vives* cuenta con personal facultativo autorizado por la ley para el tratamiento de las hernias. Ojo con los charlatanes y falsificadores que van recorriendo poblaciones á caza de incautos, explotándolos miserablemente.

Venta, consultas y encargos en casa nuestro representante Dr. Alemány, calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. *Cuchs*, aparte de que los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carreras de facultad.

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca
Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro, cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo más del 40% de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. *Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896.* Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de gema líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Saivaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

LICOR DE FIBRINA Y CARNE LÍQUIDA RICHARD

De venta en todas las farmacias. Depósito al por mayor: Farmacia del Dr. Calleja, Plaza de Santa Ana, núm. 3, frente á la Catedral.